

---

# Emeritazgo a Ramón Xirau

*León Olivé*

**E**l 13 de marzo de 1993 el Dr. Ramón Xirau fue designado Investigador Emérito del Instituto de Investigaciones Filosóficas por el Consejo Universitario de la UNAM. El Dr. Xirau sin duda alguna merece de sobra esta distinción en virtud de la destacada trayectoria académica que por más de treinta años ha desarrollado intensa y apasionadamente UNAM, como investigador del Instituto de Investigaciones Filosóficas y como profesor de la Facultad de Filosofía y Letras.

La extensa y espléndida obra de Ramón Xirau incluye la investigación filosófica, el ensayo y la poesía. Es autor de 34 libros, y de muchas otras publicaciones en revistas nacionales y extranjeras. Ramón Xirau es una de las figuras líderes en el campo académico y en el campo cultural iberoamericano, y es ampliamente reconocido como un gran humanista. En su obra destaca en especial la preocupación en torno a los temas de la relación entre la filosofía y la literatura, la estética y el misticismo. Para mencionar sólo algunos de los títulos que revelan estas preocupaciones, se pueden citar: *Palabra y silencio* (Siglo XXI, 1968), *De ideas y no ideas* (Joaquín Mortiz, 1974), *Poesía y conocimiento* (Joaquín Mortiz, 1979), *El desarrollo y la crisis en la filosofía occidental* (Alianza Editorial, Madrid, 1975), *Dos poetas y lo sagrado* (Joaquín Mortiz, 1980), *El tiempo vivido* (Siglo XXI, 1985), *Cuatro filósofos y lo sagrado* (Joaquín Mortiz, 1986), así como su recientemente publicado *Filosofía y mística* (Joaquín Mortiz). Pero además, Xirau es autor de una extraordinaria y original obra poética, que entre muchos otros méritos, tiene el de estar escrita principalmente en lengua catalana, con lo cual Ramón Xirau mantiene vivo un vínculo entre él y su originaria Cataluña, y por medio de él, entre México y su país natal.

La importancia de sus trabajos han dado lugar a la publicación de varias antologías que recogen aspectos importantes de su obra; entre ellas vale la pena mencionar la *Antología personal*, publicada por el Fondo de

Cultura Económica en 1976, *Ensaïos Críticos e Filosóficos*, publicada en Sao Paulo, Brasil, en 1979, la *Antología* de su obra sobre filosofía, literatura y poesía, publicada en México en 1989, a raíz de que se le otorgó el Premio Internacional Alfonso Reyes.

Además de su obra de investigación y de creación, Ramón Xirau ha contribuido también notablemente a la docencia, por medio de la impartición directa de cátedras y seminarios, dirección de tesis de licenciatura y de posgrado y la redacción de importantes libros de apoyo a la difusión y a la docencia. En este rubro, cabe destacar su libro *Introducción a la historia de la filosofía*, el cual se ha convertido en un muy importante texto de apoyo en la enseñanza de la materia; se publicó por primera vez en 1964 y se ha reeditado en numerosas ocasiones. En los seminarios y cursos que ha dictado Ramón Xirau en muy diversas instituciones académicas, pero principalmente en la UNAM, se han formado importantes figuras de la cultura mexicana. Ha sido profesor de la Facultad de Filosofía y Letras desde 1949.

El Dr. Xirau ha sido también extremadamente generoso con su tiempo, al ofrecerlo junto con su amplia experiencia académica, al servicio de la UNAM, colaborando, hasta la fecha, en una gran cantidad de comisiones evaluadoras de diversos tipos. Los jóvenes estudiantes, profesores, investigadores, y poetas, siempre han encontrado en él al amigo, al asesor y al consejero.

La labor docente y de difusión del Dr. Xirau también se ha extendido al extranjero, pues ha impartido un gran número de conferencias, seminarios y cursos en diversas universidades de América Latina, de los Estados Unidos y de Europa.

Entre otros reconocimientos con los que cuenta el Dr. Xirau, se puede mencionar que es miembro de El Colegio Nacional desde 1973, se le otorgó el Doctorado *Honoris Causa* por parte de la Universidad de Barcelona en 1984, mereció el Premio Universidad Nacional en Investigación en Humanidades de la UNAM en 1988, recibió el Premio Internacional Alfonso Reyes, también en 1988, y ha recibido diversas distinciones y condecoraciones en Francia, Italia y España.